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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
«Большой Аргиш» возвращается! 

Подготовка к главному этническому фестивалю на Таймыре в самом разгаре. В этом 
году праздник, посвященный сохранению и продвижению культуры коренных и 
малочисленных народов Севера, вновь пройдет на площадках двух городов – Дудинки и 
Норильска.  

Главная идея фестиваля этого года – национальные сказки и легенды долган, ненцев, 
энцев, эвенков и нганасан. 16 ноября «Большой Аргиш» стартует в столице Таймыра. 
Таймырский краеведческий музей представит выставку «След простыл...», рассказывающую 
о дороге человека: в этот мир, к дому, к Создателю, к самому себе. Доминантой выставки 
станет олень – символ жизни для коренных народов Таймыра. Еще одна праздничная 
площадка в Дудинке – Городской дом народного творчества. Здесь в честь 50-летия 
заслуженного коллектива народного танца «Хейро» пройдет Фестиваль северного танца. 
Кинодосуговый центр «Арктика» приглашает на показ фильма «24 снега» о жизни в условиях 
непростого климата Крайнего Севера.  Герой картины, коневод, большую часть года живет в 
тундре, ухаживая за табуном. История из соседней Якутии наверняка будет понятна и 
жителям Таймыра.  

 Ждет гостей и «Таймырская ойкумена». Хозяйки национальных чумов расскажут о быте 
коренных народов в тундре, помогут разобраться, что объединяет и чем отличаются 
таймырские этносы.  

Праздничная программа развернется и на центральной площади Дудинки. Здесь же 
можно будет купить и согреться горячими напитками. Завершением первого дня фестиваля 
станет яркое маппинг-шоу.  

В воскресенье, 17 ноября, «Большой Аргиш» придет в Норильск. Традиционно главным 
атрибутом фестиваля станет выстроенное в центре города этностойбище. Пять чумов 
олицетворяют пять таймырских этносов. За чашкой чая гостеприимные хозяйки чумов 
расскажут истории из жизни в заснеженной тундре и национальные сказки. Рядом с чумами 
будет организовано, пожалуй, главное уличное развлечение фестиваля – катание на оленьих 
и собачьих упряжках... 

«Таймыр» 
 

Арктические льготы положили на стол. Проект о поддержке добычи сырья внесен в 
правительство 

Обсуждение налоговых льгот для совместного проекта «Роснефти» и 
«Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худайнатова выходит на финишную прямую. Как выяснил “Ъ”, 
Минвостокразвития внесло в Белый дом пакет законопроектов, один из которых предполагает 
поддержку арктического кластера этих компаний на 2,6 трлн руб. Проект внесен с 
разногласиями с Минфином, который является главным оппонентом предоставления льгот. 
Эксперты считают, что, несмотря на жесткую позицию ведомства, окончательно вопрос о 
льготах будет решаться на уровне президента РФ. 

Минвостокразвития на прошлой неделе внесло в правительство пакет законопроектов о 
поддержке инвесторов арктической зоны, рассказали несколько источников “Ъ”. Основной 
законопроект касается поддержки резидентов арктической зоны, в частности, предполагает 
введение пониженного НДПИ для арктических проектов. Еще один документ предполагает 
льготы только для совместного проекта «Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда 
Худайнатова «Восток Ойл» по освоению месторождений Таймыра. Так, он предполагает 
обнуление НДПИ для новых проектов «Роснефти» (Лодочное, Сузунское, Тагульское 
месторождения Ванкорского кластера, последние два уже разрабатываются), налоговый 
вычет по НДПИ для Ванкорского месторождения (в 2018 году там добыто более 21 млн тонн 
нефти) на сумму инвестиций и другие послабления. Такие льготы должны принести 
таймырскому мегапроекту, который подразумевает совместное освоение Ванкорского 
кластера «Роснефти» и ее участков на Таймыре с расположенным там Пайяхским 
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месторождением «Нефтегазхолдинга», 2,6 трлн руб. В Минвостокразвития и аппарате 
вице-премьера Юрия Трутнева (курирует Арктику) не ответили “Ъ”. 

Внесение законопроекта предваряет окончание дискуссии о судьбе арктических льгот в 
этом году. Основным бенефициаром законопроекта является «Роснефть», ее главным 
оппонентом в споре за льготы — Минфин. После внесения законопроекта в правительстве 
предполагается провести согласительное совещание. По словам трех собеседников “Ъ”, 
проект внесен с разногласиями с Минфином, но решающее слово в обсуждении пакета льгот 
должен сказать президент Владимир Путин. Предполагалось, что совещание с его участием 
по этому вопросу пройдет еще в августе, но оно так и не состоялось, дата до сих пор 
неизвестна. 

Минфин пытается избежать выпадающих доходов бюджета в результате 
предоставления льгот, но при этом готов рассматривать определенные компромиссы. Так, 
министерство готово перевести арктические проекты на режим налога на добавленный доход 
(как правило, по нему расходы меньше, чем по НДПИ) и даже ввести специальный 
«арктический» НДД, увеличив размер вычитаемых затрат, говорил в начале октября глава 
департамента Минфина Алексей Сазанов. Однако «Роснефть», по данным “Ъ”, не готова это 
рассматривать, так как объем поддержки проекта в случае перевода на НДД будет 
недостаточным. 

Камень преткновения — объем предоставляемых льгот, который, возможно, еще будет 
предметом обсуждений, считает старший директор группы по природным ресурсам Fitch 
Дмитрий Маринченко. «Однако если на самом верху проекту было решено дать зеленый свет, 
Минфин вряд ли сможет совсем отбиться от необходимости предоставлять льготы»,— 
говорит он. По его мнению, участникам «Восток Ойл» придется решать задачу привлечения 
дополнительного финансирования даже в случае предоставления льгот. Поскольку привлечь 
западные инвестиции из-за санкций будет сложно, «Восток Ойл» потребуется либо 
госфинансирование, либо вхождение инвесторов с Востока. 

Коммерсантъ 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Теротдел посёлка Усть-Авам поменял адрес 

Теперь территориальный отдел администрации города в посёлке Усть-Авам 
располагается в доме №8 на улице Набережной. Это здание бывшего пошивцеха после 
пожара долгое время оставалось не востребованным, но пять лет назад поселковое 
руководство поручило разрешение от городской власти отремонтировать его, чтобы 
разместить в помещениях специалистов территориального отдела и представителей 
социальных, жилищно-коммунальных и правовых служб. 

        Ремонтные работы проводились в летний период в рамках мероприятий 
комплексной программы «Посёлок – наш дом». В здании была произведена перепланировка, 
установлены перегородки, пластиковые окна, дверные коробки, отремонтирована кровля, 
полы, смонтирована система отопления. Она состоит из угольной печи КЧМ-4, котла и 
приборов водяного отопления. В помещениях обновлённого здания разместились просторный 
холл-приёмная, кабинеты начальника и специалиста территориального отдела, участкового 
инспектора, сотрудника отдела соцпомощи, работников обслуживающей посёлок жилищно-
коммунальной организации. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Стратегию развития самого северного вуза представили в Норильске 

Норильский индустриальный институт представил на публичных слушаниях готовую 
стратегию своего развития на 2020-2025 годы. Проект, направленный на глобальное 
преобразование самого северного вуза, в партнерстве с институтом реализует Агентство 
развития Норильска (АРН) при участии федеральных и международных экспертов и 
поддержке «Норникеля». 
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Над программой работали полтора года. У нее амбициозная задача: сделать НГИИ 
центром образования в Арктике. 

«Мы создавали эту стратегию с марта 2018 года, - рассказала координатор рабочей 
группы по разработке программы развития НГИИ Елена Чернышкова. – Проводили глубокие 
исследования, привлекали внешних экспертов, преподавателей, студентов и их родителей, 
представителей городского сообщества, «Норникеля», всех заинтересованных сторон. 
Коллективными усилиями нам удалось создать программу, которая представляет собой не 
просто стратегические умозрительные цели, а конкретные мероприятия. Мы постарались 
ответить на каждый из вызовов, которые сейчас стоят перед высшей школой». 

Программа рассчитана на 6 лет. Это достаточный срок, считает Елена 
Чернышкова:«Если бы она была рассчитана на два года, я бы и сама засомневалась в ее 
реалистичности. Я знаю много институтов, которые разрабатывали очень красивые стратегии, 
но они так и остались на бумаге. Мы же ясно понимаем, куда и как должен идти вуз и каким он 
должен стать». 

Институты и университеты в России и во всем мире сейчас переживают не лучшие 
времена: мир и экономика резко меняются, а вузы – едва ли не самые сложные в мире 
объекты для управления, потому что у каждого из них много миссий, не только научных и 
образовательных, но и общественных. При этом большинство людей сейчас хотят получать 
высшее образование, то есть из элитарного продукта оно превратилось в массовый. Поэтому 
растет конкуренция среди высших учебных заведений за таланты и ресурсы. А значит, чтобы 
привлекать к себе талантливых преподавателей и студентов, надо соответствовать их 
запросам… 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Forbes включил семь компаний из России в рейтинг лучших работодателей. В список 
вошли, в частности, "Норильский никель", Московская биржа и "Роснефть" 

Группа компаний "Норильский никель" заняла 36-е место в списке 500 лучших 
работодателей мира по версии журнала Forbes. Соответствующий рейтинг опубликован в 
пятницу. 

По информации Forbes, список компаний, предоставляющих наиболее выгодные условия 
для своих работников, был составлен на основании данных более 1,4 млн опросов, 
проведенных как на мировом, так и на региональном уровнях. В список из 500 компаний 
вошли, помимо "Норникеля", занявшего 36-е место рейтинга, еще шесть российских 
компаний. В их числе - Московская биржа (138-е место), "Роснефть" (207-е место), 
Объединенная авиастроительная корпорация (311-е место), "Северсталь" (380-е место), 
"Русгидро" (437-е место) и "Лукойл" (492-е место). 

Компании из США заняли первые три строчки рейтинга. На первом месте, как и год 
назад, оказался холдинг Alphabet, частью которого является корпорация Google. Следом идет 
Microsoft. На третьей строке расположился разработчик облачного программного обеспечения 
Red Hat, вытеснивший на четвертую позицию корпорацию Apple. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Число госпитализированных из-за прорыва дамб под Красноярском выросло до 18 
Число госпитализированных в результате прорыва дамб на юге Красноярского края 

выросло до 18 человек, сообщили РИА Новости в минздраве региона. Ранее сообщалось о 
восьми госпитализированных. 

«В воскресенье были госпитализированы десять человек. Пять из них поздно вечером 
доставлены в Красноярск. Таким образом, общее количество госпитализированных 
составляет 18 человек», — сказал собеседник агентства. 
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В минздраве пояснили, что позднее обращение пострадавших к медикам связано 
с шоковым состоянием. 

В ночь на субботу у поселка Щетинкино Курагинского района на реке Сейба разрушилась 
дамба технологического водоема золотодобывающей артели. Волна глины, камней и грязи 
достигала в высоту четырех-пяти метров. В рабочем поселке затопило два общежития. 
Погибли 15 человек, судьба пяти пока неизвестна. В СК уточнили, что разрушены были не 
одна, а пять дамб. 

РИА Новости 
 

День траура по погибшим при прорыве дамбы проходит в Красноярском крае 
В Красноярском крае 21 октября объявлено днём траура по погибшим при разрушении 

дамбы в Курагинском районе. 
Распоряжение об объявлении траура ранее подписал красноярский губернатор 

Александр Усс. Как сообщили ИА REGNUM в региональном правительстве, в этот день в 
регионе во всех городах и районах будут приспущены флаги Красноярского края. 

Как сообщало ИА REGNUM, 19 октября в Курагинском районе Красноярского края в 
результате разрушения несанкционированной дамбы на территории золотодобывающего 
рудника погибли 15 человек, пострадали 44 человека. Пропавшими без вести числятся пять 
человек, их поиски продолжаются. 

ИА REGNUM 
 

В крае заморозили работу 74 предприятий лесной отрасли.  За несоблюдение лесного 
законодательства 81 юридическое и физическое лицо оштрафовали от 2,2 до 6,1 млн рублей  

В Красноярском крае по итогам операции регионального управления ФСБ и МВД 
приостановили работу 74 предприятий за нарушение экологического законодательства. Об 
этом сообщает РБК со ссылкой на краевое управление ФСБ. 

За несоблюдение лесного законодательства привлекли 81 к ответственности 
юридическое и физическое лицо, им присудили штраф в размере от 2,2 до 6,1 млн руб. 

«В рамках работы обнаружено два факта незаконных рубок лесных насаждений на 
территории Ермаковского района Красноярского края, размер ущерба составил порядка 100 
тысяч рублей», — добавили в ведомстве. 

Напомним, в конце сентября генпрокурор РФ Юрий Чайка приезжал в Красноярский край, 
где анонсировал в начале следующего года масштабные прокурорские проверки в лесной 
отрасли российских регионов. 

Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин отметил серьезную модернизацию дорожных объектов в РФ за последние 
несколько лет 

Президент России Владимир Путин отметил серьезную, многоплановую работу по 
модернизации дорожных объектов в последние несколько лет. Соответствующая телеграмма 
опубликована на сайте Кремля. 

Глава РФ добавил, что в дорожном комплексе всегда трудились специалисты высокой 
квалификации, отметив, что от динамики отрасли во многом зависит устойчивое развитие 
регионов и национальной экономики, а также эффективная реализация масштабных 
инфраструктурных проектов и чёткое функционирование единой транспортной системы 
России. 

"С удовлетворением отмечу, что на протяжении последних лет идёт серьёзная, 
многоплановая работа, направленная на модернизацию дорожных объектов и инженерных 
сооружений. Открываются новые трассы, мосты, развязки, железнодорожные подходы к 
морским портам. Повышаются доступность и безопасность перевозок", — приводятся в 
телеграмме слова Путина. 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Он также отметил, что необходимо не останавливаться на достигнутом, не сбавлять 
взятые темпы и уделять пристальное внимание надёжности дорожно-транспортных объектов. 

ПРАЙМ 
 

ЦБ РФ допускает более решительное снижение ставки     
ЦБ РФ, обычно предпочитающий небольшие шаги в изменении ставки, допускает более 

решительное ее снижение, сообщила председатель Банка России Эльвира Набиуллина в 
интервью телеканалу CNBC. "Мы видим, что наша ставка может быть не просто снижена (как 
обычно на 25 базисных пунктов), мы можем действовать более решительно", - сказала 
Набиуллина.  

"Обычно ЦБ РФ предпочитает изменять ставку умеренным темпом, однако когда мы 
видим, что упомянутые факторы (инфляционные) и поступающие данные могут изменить наш 
прогноз значительно, мы можем изменить денежно-кредитную политику более решительно", - 
добавила председатель ЦБ. Она отметила, что текущая инфляция сейчас немного ниже 
таргета ЦБ и составляет около 3,8%. "Мы видим, что проинфляционные факторы конца 2018 
года - начала 2019 года исчезли, мы видим пространство для дальнейшего снижения ставки", 
- заявила Набиуллина.  

 … Очередное заседание совета директоров по ДКП пройдет 25 октября (неопорное), за 
ним последует опорное заседание 13 декабря. По итогам заседания совета директоров 25 
октября Банк России планирует опубликовать уточненный прогноз основных 
макроэкономических показателей. 

Финмаркет 
 

В законе предусмотрено три варианта, при которых возможен досрочный выход на 
пенсию - ПФР     

Пенсию за два года до достижения пенсионного возраста смогут просить назначить себе 
безработные мужчины не младше 60 лет, женщины - 55 лет, сообщает Пенсионный фонд 
России. "Для граждан предпенсионного возраста сохраняется возможность выйти на пенсию 
раньше установленного пенсионного возраста при отсутствии возможности трудоустройства. 
Пенсия в таких случаях устанавливается на два года раньше нового пенсионного возраста с 
учетом переходного периода", - сообщили "Интерфаксу" в пресс-службе ПФР. Там добавили, 
что на льготу будут иметь женщины не младше 55 или мужчины - 60 лет.  

Помимо этого, для граждан предпенсионного возраста с начала текущего года был 
увеличен максимальный размер пособия по безработице с 4900 рублей до 11 тыс. 280 рублей 
в течение одного года. Всего в законе предусмотрено три варианта, при которых возможен 
досрочный выход на пенсию. Первый - для безработных, как написано выше. Второй - на 
пенсию за два года до достижения пенсионного возраста могут выйти женщины со стажем не 
менее 37 лет и не младше 55 лет и мужчины со стажем не менее 42 лет и не младше 60 лет. 
Третий - для многодетных женщин. Если у женщины трое детей, она может выйти на пенсию 
на три года раньше нового пенсионного возраста, если четверо - на четыре года раньше.  

Кроме того, не следует забывать и о предусмотренных льготах для определенных 
профессий и регионов проживания. Так, водители общественного транспорта могут выходить 
на пенсию при наличии необходимого спецстажа (15 или 20 лет в зависимости от пола) в 50 
лет (женщины) или 55 лет (мужчины). Пенсионный возраст педагогических, медицинских и 
творческих работников будет увеличен на пять лет с учетом стажа - от 25 до 30 лет.  

Граждане, работающие в районах Крайнего Севера и в приравненных к ним местностях, 
смогут выйти на пенсию в 60 лет для мужчин и 55 для женщин. Прежний возраст выхода на 
пенсию сохранится для людей, работающих в тяжелых условиях и на определенных работах.  
          Пенсионный возраст будет повышаться поэтапно - на полгода каждый год, пока не 
достигнет в 2028 году 60 лет для женщин и 65 - для мужчин. 

ИА "Финмаркет" 
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Силуанов: Россия сможет выдержать резкое падение цен на нефть 
Россия сможет выполнять свои обязательства при помощи золотых резервов, даже в 

случае резкого падения цен на нефть, заявил министр финансов Антон Силуанов. 
"Низкие цены на нефть влияют на динамку российской экономики, поскольку она, без 

сомнений, в значительной мере связана с производством и переработкой нефти. Таким 
образом, наша задача – попытаться уменьшить зависимость от мировых цен на 
энергоресурсы", — заявил Силуанов телеканалу CNBC. 

"Несмотря на то, как будут обстоять дела с ценами на нефть, у нас будут финансы для 
выполнения наших обязательств, поскольку мы аккумулировали значительные золотые 
запасы — более 7% ВВП", — подчеркнул министр. 

Он также подчеркнул, что даже при цене 30 долларов или 20 долларов за баррель, 
государство "сможет выполнять обязательства в течение трех лет без каких-либо шоков и 
проблем для бюджета". 

ПРАЙМ 
 

Опрос: «Жертвами перестройки» себя считает четверть россиян 
Четверть россиян считает себя «жертвами перестройки», для которых в Госдуме 

предложили сделать новую льготную категорию, передает РИА «Новости» со ссылкой на 
данные опроса ВЦИОМ. 

При этом 70% не относят себя к этой категории, а еще 5% затруднились дать ответ. 
Чаще всего признают себя «жертвой перестройки» респонденты в возрасте 60 лет и старше 
(37%), реже всего — молодые люди 18-24 лет (8%). 

При этом идею ввести новую льготную категорию поддержал 41% респондентов, против 
высказались 47%, затруднились с ответом 12%. 

Напомним, в начале октября зампред комитета Госдумы по образованию и науке Борис 
Чернышов предложил главе Минтруда Максиму Топилину создать льготную категорию «жертв 
перестройки», включив в нее граждан, проживавших в России в 1987—1989 годах в возрасте 
25-45 лет. Декан юридического факультета Северо-Западного института управления 
РАНХиГС Сергей Цыпляев, в 1989—1992 годах бывший народным депутатом, назвал 
инициативу «полной бессмыслицей». 

Росбалт 
 

Власти признали низкие зарплаты учителей. Татьяна Голикова возмущена окладами 
педагогов в регионах 

Федеральные рекомендации по зарплатам педагогов не всегда соблюдаются регионами, 
ситуация с низкими окладами учителей в ряде учреждений является недопустимой, заявила 
вице-премьер Татьяна Голикова на встрече с педагогами. Эксперты говорят, что предложения 
по исправлению ситуации давно на столе правительства, которое просто не хочет 
раскошеливаться на образование.  

«Высокий уровень совместительства, особенно в сельских населенных пунктах, в 
отдаленных населенных пунктах, не выдерживает, естественно, рекомендаций, которые 
принимаются на федеральном уровне. Очень низкие в некоторых учреждениях оклады. 
Стыдно признаться, есть и 2 тыс., и 4 тыс. руб. Это недопустимая ситуация, но, к сожалению, 
такое есть», – сказала Голикова. Она подчеркнула, что те изменения, которые 
предполагаются в системе оплаты труда врачей, затронут впоследствии и другие сферы, в 
том числе и общее образование.  

«Изучая тему, мы пришли к выводу, что все-таки нужно внести изменения в трудовое 
законодательство – Трудовой кодекс в первую очередь – о передаче полномочий 
правительству или наделении правительства полномочиями по выработке требований к 
системам оплаты труда, неважно в какой сфере. Здравоохранение было инициатором в 
данной теме. И сейчас на примере первичного звена здравоохранения Минтруд пытается 
разработать подходы к будущей отраслевой системе оплаты труда», – пояснила она.  

Вице-премьер отметила, что тема будет обсуждаться с работодателями и профсоюзами, 
поскольку она «очень чувствительна». «Чувствительна еще и потому, что любое сжатие, 
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любое сокращение и совместительство, безусловно, приводят к серьезным 
дополнительным ресурсам. Поэтому нужно это аккуратно сделать, посчитать, чтобы не 
разбалансировать бюджеты регионов, чтобы это не приводило к невыплатам заработной 
платы там, где нет возможности иметь такие существенные финансовые ресурсы», – 
добавила вице-премьер.  

Ранее сообщалось, что Минтруд выработает предложения по изменению системы 
оплаты труда работников сферы здравоохранения до 20 сентября 2020 года. Но, возможно, 
активные протесты врачей против уровня оплаты труда, нагрузок и условий труда, 
прокатившиеся по стране (см. «НГ» от 28.08.19), не только ускорят этот процесс для врачей, 
но и помогут решить аналогичные проблемы учителей.  

По данным исследования «Авито Работа», средняя зарплата в России в вакансиях для 
работников сферы образования составила 26,9 тыс. руб. При этом на самую маленькую 
зарплату приходится рассчитывать соискателям на должность учителя в Воронеже – 17,8 тыс. 
руб., Саратове – 19,8 тыс. и Челябинске – 19,9 тыс. руб. Исследование не говорит о сельских 
школах, но зарплаты там, очевидно, меньше. Для статистики надо отметить, что зарплата 
учителей в Москве в три раза выше, чем в любом регионе Центрального федерального округа 
(ЦФО), в среднем она составляет 115–117 тыс. руб., об этом на днях сообщил руководитель 
Департамента образования столицы Исаак Калина. Он отметил, что в столице ни один 
учитель не получает зарплату меньше 75 тыс. руб. «80% учителей даже после вычета 
подоходного налога получают больше 80 тыс.», – добавил глава департамента.  

Зарплаты учителей – одна из самых болезненных тем в образовании. По майскому указу 
2012 года она должна быть не меньше, чем средняя зарплата по региону. Но это в теории и 
отчетах, а реальные учителя часто жалуются, что не видят таких денег.  

Сопредседатель межрегионального профсоюза «Учитель» Всеволод Луховицкий 
пояснил «НГ», что вице-премьер говорила только об одной из трех частей, из которых состоит 
зарплата любого учителя. «Она имела в виду базовую часть, оплату за одну ставку, которая 
гарантирована преподавателю при любых условиях за 18 отработанных в неделю уроков, – 
говорит Луховицкий. – 2–4 тыс. руб. базовой ставки – это распространенное явление в 
небогатых регионах (на Алтае, например). Вторая часть – это компенсационные выплаты за 
дополнительные работы и особые условия труда. Именно за счет дополнительной нагрузки, 
лишних уроков учителя и выходят на средние зарплаты. 40 часов в неделю, то есть двойная 
нагрузка, сегодня распространенное явление, я знаю учителей, которые работают и по 50 
часов. Третья часть – это стимулирующие выплаты за выдающиеся заслуги, с юридической 
точки зрения – просто премия».  

Эксперт поясняет, что в соответствии с законодательством об образовании 
финансирование школ полностью отдано регионам, которые исходя из так называемого 
подушевого норматива (стоимости обучения ребенка в школе) формируют фонд оплаты 
труда. «Нужно понимать, что разница по нормативам по регионам у нас – пять раз. При этом 
по закону об образовании и Трудовому кодексу все конкретные выплаты учителям 
определяет работодатель, то есть директор школы. Именно поэтому и возникают ситуации, 
когда чиновники отчитываются об определенных средних зарплатах, а конкретные учителя 
недоумевают, почему у них и близко нет такого дохода. Или когда устанавливаются 
смехотворные базовые оклады. Все это устанавливают директора каждой конкретной школы 
по своему усмотрению», – говорит эксперт.  

По его мнению, вопрос об изменении системы оплаты труда учителей уже назрел – не 
случайно этот вопрос поднимали уже глава кабинета Дмитрий Медведев, председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, министр просвещения Ольга Васильева.  

«Голикова говорит о том, что новая система оплаты не должна «разбалансировать 
бюджеты регионов». Она заочно продолжает полемику с предложениями, не прошедшими, к 
сожалению, через Госдуму. Один из законопроектов предлагал по всем регионам установить 
оплату за 18 часов в размере не меньше двух минимальных размеров оплаты труда (МРОТ. – 
«НГ»), другой – сравнять базовую ставку с прожиточным минимумом. По оценкам, эти шаги 
увеличили бы размер расходов консолидированного бюджета (то есть федерального, если 
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Центр захотел бы поддержать этот шаг, и тех регионов, где это необходимо) на 15%», – 
говорит Луховицкий.  

«Базовую ставку устанавливает регион на основе методических рекомендаций 
правительства РФ и своих экономических возможностей. Средняя зарплата доводится до 
средней по региону с помощью надбавок. Если регион в экономическом плане слабый, то и 
ставки в нем устанавливаются на крайне низком уровне», – рассказал «НГ» депутат Госдумы 
Михаил Щапов.  

По его словам, как правило, речь идет о малокомплектных школах в сельской местности. 
«Майский указ не регулирует базовую ставку, он регулирует среднюю зарплату учителей по 
региону. Это значит, что зарплаты в 14–20 тыс. руб. в малокомплектных школах формально 
не являются нарушением майского указа, если зарплата в среднем по региону 
выдерживается. Это формалистский подход, с которым нельзя согласиться. Необходимо 
повышать именно базовую ставку. Надбавки должны стимулировать учителя работать 
больше и качественнее, работать в более сложных условиях (например, в районах Крайнего 
Севера), но они точно не должны являться средством платить нормальную зарплату», – 
говорит Щапов.  

Депутат поясняет, что Трудовой кодекс и в нынешнем виде гласит, что именно 
правительство РФ может устанавливать базовые должностные оклады, базовые ставки 
зарплаты по профессиональным квалификационным группам. Таким образом, из слов 
Голиковой непонятно, какие еще полномочия по оплате труда учителей могут быть переданы 
правительству. «Федеральному правительству нужно просто установить базовый оклад для 
регионов – все полномочия для этого есть, – говорит Щапов. – Проблема в том, что, как 
только федеральное правительство это сделает, ему придется субсидировать те регионы, где 
базовая ставка окажется выше экономических возможностей субъекта. Естественно, 
федеральные чиновники на такое решение пойдут только в крайнем случае». 

«Независимая газета» 
7. РАЗНОЕ 

 
Поездки за границу становятся опасными 

Чем бы не закончилась история израильтянки Наамы Иссахар, осужденной в России за 
хранение и контрабанду наркотиков, она уже стала еще одним знаковым делом, 
укрепляющим отчетливую тенденцию сокращения свободного перемещения по миру.  

Причем проблема далеко не только в том, что ты случайно можешь попасть в жернова 
большой политики и разборок родного государства с другим. Хотя это, безусловно, наиболее 
громкая составляющая вопроса.  

Счет россиян, задержанных и экстрадированных в США третьими странами, идет на 
десятки. Новости на эту тему стали настолько привычными, что теперь чаще вызывают даже 
не столько сочувствие и возмущение, сколько раздраженное недоумение: да неужели после 
стольких скандалов люди не могут понять, что, если к ним есть хотя бы косвенный интерес 
Штатов, за пределы России им лучше не выезжать?  

Понятно, что изначально это было еще одной формой демонстрации глобальной 
иерархии: свободное перемещение – только для граждан свободного мира, а жители стран-
изгоев – ходите и оглядывайтесь, не для вас этот прекрасный мир без границ создан.  

Правда, в последние годы эта установка все чаще возвращается бумерангом. В 
прошлом году влетели канадцы в Китае, попав в разборки вокруг Huawei: аресты и посадки 
граждан Канады стали симметричным ответом Пекина на задержание Оттавой по запросу 
Вашингтона финдиректора китайской корпорации.  

Теперь вот в деле Иссахар маячат политические «уши» в виде ответа за дело 
россиянина Алексея Буркова, ожидающего в Израиле экстрадиции в США.  

Но противостояние между теряющим силу глобальным гегемоном и наступающими ему 
на пятки конкурентами только часть происходящего. Учитывая нарастающие противоречия 
между Старым и Новым Светом, включая все более жесткие корпоративно-экономические 
склоки, никак нельзя исключать, что данные методы будут уже в самом ближайшем времени 
перенесены во внутризападные отношения.  
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Однако дело далеко не только в конфликтах между странами, а в общей 
ситуации в мире, где путешествия и перемещения на большие расстояния становятся все 
менее уместными – и все менее одобряемыми. Самое интересное, что именно Запад тут идет 
впереди планеты всей.  

Три-четыре года назад в западной журналистике, посвященной лайфстайлу, то бишь 
образу жизни, был популярнейший сюжет о жизни людей на несколько стран. Среди прочих 
мне запомнился репортаж про англичанина, работающего в Британии, а живущего в Испании. 
Большую часть работы он делал удаленно, но два-три раза в неделю летал лоукостером в 
лондонский офис. Причем по времени у него это занимало не сильно больше, чем если бы 
ему приходилось добираться в контору откуда-то из английской глубинки, а с финансовой 
точки зрения получалось много выгоднее, чем снимать квартиру в Лондоне и держать 
автомобиль.  

Сейчас, спустя всего несколько лет, за подобный образ жизни на том же Западе можно 
стать объектом беспощадного общественного осуждения. Ведь налицо вопиющая 
экологическая безответственность в виде безумного количества авиаперелетов – и это во 
времена флюгскама (стыд за то, что летаешь самолетами), тогскрюта (хвастовство, что 
предпочитаешь поезд авиатранспорту) и смюгфлюги (сложносоставная эмоция стыда за 
авиаперелеты и сокрытия того, что ты продолжаешь это делать, несмотря на то, что 
понимаешь неправильность своих действий).  

Экологическая неприемлемость пользования самолетами и расширение движения нон-
флаеров очень удачно легли на общемировое усиление аэрофобии в свете скандала вокруг 
«Боинга» и его самопадающих самолетов.  

В свою очередь, недавнее разорение самой знаменитой в мире турфирмы «Томас Кук» 
успешно дополнило уже привычные угрозы зарубежного туризма, включая повышенную 
террористическую опасность множества популярных курортов.  

Для любителей конспирологии совокупность перечисленных и многих других 
обстоятельств (вроде популярных британских измышлений, что половина эмигрантов из 
России являются агентами Кремля) предоставляет широкое поле сложносочиненных 
теоретических построений по поводу того, кто, что и по каким причинам стоит за 
развивающимися процессами.  

Однако видится, что реальность куда проще. Нет никакой единой злонамеренной воли, 
зато есть объективные обстоятельства, которые и обеспечивают развитие событий именно в 
текущем русле.  

Суть в том, что иностранные граждане на своей территории и свои – на чужой 
действительно представляют собой проблему в ситуации глобальной турбулентности и 
масштабных кризисных явлений во всех основных сферах жизнедеятельности человечества. 
А большое количество подобных людей увеличивают данную проблему многократно, причем 
в самых разных и местами неожиданных аспектах.  

При этом никогда раньше в человеческой истории этот феномен не достигал такого 
размаха. Без преувеличения многие миллионы людей в каждый момент времени находятся за 
пределами своей страны, гарантируя головную боль как ей, так и стране пребывания при 
любой кризисной ситуации, будь то теракт, природный или техногенный катаклизм, военное 
или политическое обострение и тому подобное.  

Так что ничего удивительного, что с учетом развития событий в мире все более 
отчетливым и влиятельным трендом становится отказ от путешествий, особенно дальних и 
зарубежных, и под него загоняется любой удобный факт или событие.  

Дальше все будет только сильнее и масштабнее – закручивание гаек по отношению к 
иммигрантам, визовые ужесточения, закрытие целых туристических направлений и активная 
экологическая антимиграционная пропаганда. Да и нарастающая череда инцидентов и 
эксцессов с согражданами за границей постепенно напомнит все большему количеству людей 
в мире (в первую очередь развитом) старую мудрость про то, что в гостях хорошо, а дома 
все-таки лучше. 

Взгляд 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.10.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,95  ▼ 0, 06 

EUR 71,13  ▲ 0, 23 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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